
! ! ! !所有书店倒闭的原因都是类似的，活下来
的途径却各有不同。青岛理工大学一间 !"年
前就开张的书店如今只剩下两个书架和一个
展板，其余空间被百货占据，成了一间卖一点
书的杂货铺；广东药学院的毕业生在大学城开
了一间实体书店，将书店空间打造成社交空间
按时间收费；非营利性独立书店加州大学戴维
斯分校书店和亚马逊网站展开合作，在亚马
逊上推出专属门店获取的 !#销售份额……
今年初，复旦大学周围的人文书店鹿鸣

书店也遭遇了租金涨价无处安家的尴尬。最
后复旦伸出援手，“免收房租，共担风险”，提
供店面并降低经营门槛，学校与书店采用分
账模式，若书店当月没有营业额则不分钱。而
开在华师大的季风书园，原本弥补了师生对
于大夏书店关张的遗憾，校方给予了免租的
优惠，校图书馆也经常通过季风采购，但是由
于人流稀少，这间开张 $年的分店还是从高
校撤出了。
希望书店在校园里发挥人文功能，上海

交大校方表示愿意支持曦潮书店。上学期末，
交大校长张杰院士到书店拜访了解现状，在
毕业典礼上分享了“曦潮的故事”，还专门写
了一封信寄给曦潮，称曦潮“给交大人带来了
一个如晨曦般澄明、静醒的空间”，并感谢曦
潮坚守人文情怀。不过，房租、人工等运营成
本同样是目前曦潮的压力所在。但书店安家
之处位于华联学生生活中心经营权不在校
方，租金非但不因书店而优惠，反倒是差点就
租给了一间土特产店。“当时沿用了学人书店
的位置，是希望大家能记得这里有书店，筹备
比较仓促，确实没有谨慎选址。”
开业至今，书店经营状况一直是亏多盈

少，赵忆嘉还是感到一些压力，“无论是 %!%

和文化社区结合的‘当下即是’书香生态系
统，还是“潜移默化孕育校园人文生活常态’，
虽然我们看好它的长远健康，但是其盈利周
期都很长。短期和中期曦潮如何撑过依旧是
我们要去解决的问题。重在坚持。一切都会更
好起来的。” 本报记者 易蓉

! ! ! !“华联二楼，曾经有两家书店，现在成了
小饭馆；商业街还在的时候，那有家新华书
店，现在是空调维修部；包图后面有家小书
店，昨天下午去转了转，人去楼空……学人书
店要关门了，交大将成为一所没有书店的大
学。”一位上海交通大学博士在校园 &&'上发
布了题为《没有书店的大学？》的帖子，字里行
间满是失落。这份失落和无奈通过互联网蔓
延开来，触动了很多人的心，其中就有一个从
交大毕业 (年的姑娘。

她叫赵忆嘉，是一名专利律师，在北京上
班。因为那则帖子，她辞去了工作，回到上海，
拉上两个同学，开始了挽救校园书店的创业，
为大学创造一个温暖静思的人文空间。

没有书店的大学!

两年前，上海师范大学奉贤校区学人书
店宣告关张，奉贤大学城成为本市首个进入
“无书店时代”的大学城。而更早之前，复旦大
学周边的 $家书店相继倒闭，尽管几十位教
授联名声援但华东师范大学学术书店大夏书
店仍然关门停业……实体书店走向衰落，校
园书店更是不断凋零。去年年底，上海交通大
学闵行校区的学人书店也终于来到了“说再
见”的时刻，书店关门的理由都如此相似：房
租高，销量少，盈利难。

书店关张，老板去意已决，爱书学生心痛
不已。上海交大船建学院博士郁程在交大生
活多年。细细数来，他发现曾经那些陪伴左右
的书店、报亭变成了中餐馆、日料铺、空调维
修部、打印室，不然就是人去楼空大门紧锁。
于是，郁程在交大饮水思源 &&'上发表了《没
有书店的大学？》，表达惋惜和无奈的同时，也
发起了一场关于“挽救校园书店”的讨论。

去年 ))月的一天，摩肩接踵的北京上下
班高峰地铁里，赵忆嘉在微信上收到大学好
友吴晓璟转发来的这则帖子。“大学四年可能
是一生中最美好的时光，是在很多年以后常
常不断回望，一唱三挽的日子。在那段日子
里，独立思考发现自己的灵光一现十分珍贵。
而这份珍贵的发生，需要一个有温度的空
间。”赵忆嘉认为，相对于忙着做作业、准备考
试的图书馆，大学的书店才应该是这样的存
在。与郁程在长途电话里聊了几个钟头，第二
天赵忆嘉就从北京飞到上海，回到母校决定
开始“挽救书店”。

今年 )月 )日，三个交大毕业生———已
经辞去律师工作的赵忆嘉，辞去中学教师工
作的吴晓璟及刚刚从法国留学归来的陈一
帆，租下了原学人书店所在的房子。*月 )日，
公司注册成功，+日，交大校庆日，重新装修好
的书店开张，起名曦潮。上海交大校友、著名
教育家蒋梦麟著有《西潮》一书，书中分享了
蒋先生在西方文化浪潮席卷中国古老大陆时
的思考，曦潮谐音自此，就是希望为交大学子
提供开阔视野的方便，让学生们能够心存理
想和意志，在喧嚣尘上东方西方、古典现代的
多元文化冲撞中找到自己的路。

校园书香生态系统
绝大多数书店经营者多少都有些出版业

的背景，曦潮团队却是名副其实的“新手”。
“我们对书、对行业都不了解，所有的一切都
是从头开始学的。”赵忆嘉开始联络书商、跑
出版社，吴晓璟自学会计开始管账，陈一帆负
责书店的一切设计，还有郁程等一些学生一
有空就来书店帮着张罗。书店开张到暑假前，
虽然忙碌倒也有序，只是虽然开张了，但究竟
要做成什么样的书店，团队一直在找。

小半个学期的摸索，暑期 !个月的休整，
一个逐渐清晰的方向在曦潮团队眼前慢慢呈

现：“构建校园人文生活的常态”是曦潮的愿
景，希望“常态”能带来生活方式，潜移默化、润
物无声地孕育阅读、书香和思考碰撞的环境。
“本然如初，当下即是”是曦潮的品牌理念，大
致可以理解为：回归万物本来的样子，发现自
身最真实的存在，然后“想到了，就去做吧”。

没有做过书业是团队的劣势，但同时也
带来更多有趣的可能。“%!%”线上文化分享互
动、线下文化沙龙和书籍服务结合的尝试，活
动中文化、音乐和公益等方面的深度互动和浸
染，都是曦潮独特的状态。两位哲学系老师和
一位学生为边界读书会准备了整整一个暑
假，这些活动与其说书店组织，不如说是校内
师生自发的，他们参与了曦潮的形成。曦潮希
望消费者不仅仅是消费者，而是更参与书店
精神的构成。“我们希望创始团队像树根和树
干，曦潮衍生的活动或服务就是树枝，员工是
叶子，而师生就像‘细胞发电厂’线粒体，让整
个书店系统充满生命活力。曦潮像水一样去
拥抱和融合，潜移默化地构建校园人文生活
的常态。”

这学期开学一个多月，曦潮已经迎来了
$""位会员和 +""名预约会员；作为“书香生
态系统”一部分的“边界”读书会也已成为固
定活动，这学期两名专业哲学教师要带领学
生们深度阅读萨特的《自我的超越性》和休谟
的《人类理智研究》，进行一场沉静的内省。接
下来，书店还将与交大 ,-.、思源公益合作，
开展讲座、公益和互动沙龙等。

此外，团队还计划为上海交大、华师大闵

行校区、紫竹园区提供书籍服务，实际上，书
店要做的工作安排已经排满到 $年后了。“我
们总是希望做一些有意义的事情，这是我们
团队的核心。因此，书店要活下来对我们来说
不是目标，活得好才是。”赵忆嘉说，“实体书
店存在的意义，并非只是为社区读者提供书
籍贩卖场所，而更应在于它带来的‘人之为
人’的触及，比如思考的乐趣、自己与自己的
相处发现，或是社交之外人与人、与思想、与
审美直切灵魂的碰撞。因此真正意义的书店，
应提供生命最本质的需求，当实现这个意义，
书店当然可以非常健康地存活下去。真正好
的，对消费者有意义的东西必然是可以健康
存活的。这个健康存活，也包括财务上的。”

书店像一块吸铁石
其实严格意义上来说，许多大学还是有

书店的，只不过更确切一些，是有教辅书店，
或者教材科。理工科见长的大学就没有文科
见长的大学那样需要人文书店吗？答案绝对
是否定的。交大学人书店的最后一任店长是
从复旦学人关张之后到交大的，在此之前，教
辅书一直放在交大学人书店最中间，老板说
“这里的学生只买教材忙考试，不要随便乱改
书的位置”。一段时间以后，店长还是把“考试
书店”变回了学人书店，有的学生很茫然，有
的却很喜欢。“曦潮书店的存在应该是给交大
带来一种选择，一个跳出琐碎事物的空间，能
够与自己、与智慧交流的机会。”赵忆嘉说。
“拥挤的书架，走道上刚好够容纳一张椅

子。这是唯一可以保证独处的地方，我曾经在
这里，从中午吃完饭到晚上闭馆，看完了《死
神永生》。听着自己的心跳走出图书馆，天上
河汉无声，鸟翼稀薄，我倒吸一口凉气。”交大
材料学院学生华夏学的工科，但酷爱阅读，听
遍了交大所有哲学课，他曾写下这段文字将
包玉刚图书馆称作心中的精神家园。

华夏也是最早通过网络呼吁支持校园实
体书店的学生，曦潮筹备的过程中他经常去
帮忙，接着就留在店里看书。窝在书店二层的
小空间里，沉浸在文字中，时间是最先被遗忘
的，有时候一看就是夜深。后来赵忆嘉索性把
大门钥匙留给华夏，甚至有时候他看看书上
上网就在书店里过了一整夜。毕业后，曦潮成
为华夏对母校最强烈的念想，也许也正是这
段读书和思考的日子，让他坚定了梦想，找到
了自己的方向。

有经典、有新书、有科幻、有外文原版，曦
潮的存在就像一块吸铁石，缓缓释放着磁性，
吸引着越来越多的各种爱书人。“如果只有专
业知识，再厉害也只是‘机器’，只有人文之光
能更给‘机器’带来灵魂，变成人。”一位毕业
生在曦潮的留言簿写到，“带走一本孟先生的
《西潮》，让它作为人文之光的火种，陪我走上
异国求学路。”复旦大学的李晨歌从网络上听
说了曦潮书店，给曦潮的微信投书评稿，千里
迢迢从杨浦区跨越整个市区到闵行交大来看
书店，后来就变成了每周来，还把自己的古琴
带来教大家。还有一个毕业生从吉林坐火车
来面试想要加入曦潮运营团队……
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!没有书店的大学"热帖呼唤温暖静思人文空间获响应

交大毕业生辞职创办校园书店
本报记者
易蓉

校园实体书店
生存各行其道

! 交大校长张杰院士称曦潮!给交大人带来了一个如晨曦般澄明"静醒的空间#

本版图片由曦潮书店提供


